

# Baja California, con alto nivel de endeudamiento advierte Fitch

- El desempeño presupuestal de Baja California es considerado débil por Fitch porque el nivel de gasto operacional (GO) es alto y merma su generación de ahorro interno, afectando su posición de liquidez

Por Oscar Tafoya  
@oscartafoya



Un alto nivel de endeudamiento a corto plazo y un desempeño presupuestal débil caracterizan a las finanzas del gobierno de Baja California, señala Fitch Ratings.

En ese sentido, la agencia fue más amplia y documenta que: “El crecimiento paulatino de la deuda de corto plazo en los últimos tres ejercicios incrementó el riesgo crediticio del estado. El saldo de los documentos por pagar a corto plazo ascendió a 3,329 millones de pe-

sos en diciembre de 2016 desde 2,750 millones de pesos en 2015 y 1,095 millones de pesos en 2014”, “muy superior a lo considerado por Fitch en evaluaciones anteriores”, menciona en su reporte.

Cabe mencionar que en la composición de dicho monto se incluye el uso de líneas revolventes garantizadas, sin embargo, la deuda quirografaria de corto plazo es superior a la garantizada. Al 30 de junio de 2017 el monto de créditos de corto plazo contratados continuó

elevado en 2,682 millones de pesos, agrega la firma.

Por otra parte, el desempeño presupuestal de Baja California es considerado débil por Fitch porque el nivel de gasto operacional (GO) es alto y merma su generación de ahorro interno, afectando su posición de liquidez.

Al cierre de 2016 el indicador GO entre ingresos disponibles fue de GO/IFOS: 101.1%, superior a la mediana del Grupo de Estados califi-

cados por Fitch (GEF) de la categoría de las A's de 88.6%. Además, se acentuaron las presiones asociadas al instituto estatal de pensiones (ISSSTECALI). En línea con la última valuación actuarial, la reforma de 2014 al instituto mitigó presiones futuras de gasto pero no resolvió la inviabilidad y falta de capitalización del mismo. Por tanto, las acciones del estado para dotar de liquidez al ISSSTECALI incluye la transferencia de recursos al mismo.

Fitch recuerda que al cierre de 2016 el nivel de deuda directa fue de 9,816 millones de pesos, compuesto por 13 créditos bancarios. Adicionalmente, la deuda cupón cero ascendió a 1,629.1 millones. Aunque la deuda directa de largo plazo presenta una tendencia creciente, la agencia considera que el nivel de apalancamiento aún es bajo.

En 2016 el indicador de deuda entre ingresos disponibles fue de 0.44 veces; nivel favorable respecto a la categoría de calificación de las A's. Sin embargo, por su bajo nivel ahorro interno, los indicadores de sostenibilidad de la deuda son débiles en el caso de Baja California. Por lo tanto, Fitch dará seguimiento a las políticas de endeudamiento de corto y largo plazo del estado.

Por último, la agencia recordó que en octubre del 2017 bajó la calificación del estado de Baja California a 'A(mex)' desde 'A+(mex)' y mantiene la Perspectiva crediticia Negativa.